Noviembre en el mundo

Javier L. Brussi

En portada

• Irak aceptó la resolución 1441 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, aprobada por unanimidad, y relativa al desarme y a la inspección de las instalaciones de ese país. Los inspectores de la onu iniciaron su labor.

El diario iraquí Babil subrayó la "política de cow boy" renovada de George W. Bush, que explotó la debilidad del Consejo de Seguridad. El periódico panárabe Al-Hayat se centró en los preparativos de guerra del gobierno estadounidense, con participación israelí, en el marco de una remodelación completa de Oriente Medio.

El diario español El País resaltó la importancia de las negociaciones que precedieron a la resolución, "que demuestra que es posible frenar el ímpetu a veces desbocado de la superpotencia, para reconducirla a la senda de Naciones Unidas... La actual crisis de Irak ha sido fabricada en buena parte por Washington en la estela del 11 de septiembre pero Saddam Hussein ha estado toreando a la onu desde 1991. La unanimidad del Consejo de Seguridad ha dejado a este último sin argumentos".

• El Partido Comunista Chino (pcc) celebró su trascendental XVI Congreso, durante el cual se llevó a cabo un aparente relevo generacional: Jiang Zemin se separó de la dirección del Partido, que eligió como nuevo secretario general a Hu Jiantao. Además, con la tan alabada "teoría de las tres representaciones", el pcc permitió la incorporación al mismo de las clases empresariales.

Mientras los medios de comunicación vinculados al gobierno chino (como la agencia de prensa Xinhua o el órgano del partido Renmin Ribao) emitieron opiniones laudatorias, se pudieron también escuchar voces como la del periódico Nanfang Dushi Bao, señalando la necesidad histórica de revisar los estatutos del partido, "una necesidad lógica, como exige el progreso de los tiempos".

Por su parte, la prensa de Shanghai destacó el exitoso relevo de Jiang Zemin por parte de su clan de Shanghai. El Wenhuibao subrayó la importancia de la

juventud del partido y el Jiefangjun Bao el nuevo papel de Jiang como presidente de la Comisión Militar, siguiendo los pasos de Deng Xiaoping.

El Guangming Ribao, considerado durante mucho tiempo el periódico de los intelectuales de Pekín destacó las más de 350 veces que el camarada Jiang pronunció, durante su discurso, la palabra "novedoso". El diario subrayó cómo, a la vez que el partido ha abierto sus puertas a los empresarios, la palabra "pensamiento" ha reemplazado a "ideología".

Para el periódico australiano The Age: "Apenas se puede hablar de cambio de régimen pues el cambio de guardia, entre bastidores, arroja pocas sorpresas que no sean la facilidad con la que Jiang Zemin se aparta aparentemente del poder, consiguiendo apartar también a los que se oponen a sus ideas". Por otro lado, recordó el titular de varios medios de comunicación, recurriendo al juego de palabras "Who's Hu?", en referencia a la falta de presencia del posible nuevo presidente.

El diario español El Mundo destacó la vuelta a China, como empresarios, de los estudiantes que en 1989 pusieron al régimen contra las cuerdas, en la plaza de Tiananmen. El País subrayó la importancia del primer relevo de la dirección del Partido Comunista que no ha ido acompañado de purgas ni muertes; la llegada al poder de una generación de tecnócratas que garantiza la continuidad, el mantenimiento del control político de Jiang Zemin, detrás de Hu Jiantao

• En Estados Unidos, el Partido Republicano amplió su dominio en la Cámara de Representantes y mantuvo la mayoría de los gobernadores. Según la Comisión Electoral Federal, la factura de la campaña superó los mil millones de dólares.

Independientemente del relanzamiento del programa conservador del presidente Bush, los analistas interpretan la victoria republicana como un apoyo a Bush en su política práctica, no a las posiciones ideológicas de su partido. Los estadounidenses no quieren una revolución conservadora. En su libro La emergente mayoría demócrata, el director de la revista New Republic, John Judis, y el investigador Ruy Texeira, señalan que "en 2005 o 2010 EU será terreno fértil para el centrismo progresista del Partido Demócrata".

Para el diario El País: "La victoria se produjo frente a una oposición demócrata sin líder ni programa y sin el protagonismo de los escándalos empresariales de la actual administración, abierta como ninguna otra a los

grupos de interés".

• La Organización del Tratado del Atlántico Norte (otan) celebró una Cumbre clave para su futuro, en la que se invitó a formar parte a siete países del antiguo bloque comunista, se estableció la prioridad de la lucha contra el terrorismo global y se trató un posible aumento de la capacidad militar.

El experto Karl Feldmeyer destacó, en el Frankfurter Allgemeine Zeitung, que la ampliación ya no se percibe como amenaza estratégica hacia Rusia, que también ha logrado un acceso privilegiado a la organización. El diario chino People's Daily resaltó las divergencias entre EU y sus aliados europeos en torno a la guerra contra Irak, la brecha armamentística entre ambas partes y la expansión hacia el este. El País subrayó el paso potencialmente peligroso dado por la organización, al adoptar la doctrina Bush del ataque preventivo contra posibles ataques terroristas y con alcance global.

Periódicos de dos de los países invitados a entrar en la otan, Bulgaria y Rumania festejaron "la muerte de la Europa de Yalta". En Bulgaria, el semanario Kapital consideró la futura adhesión como una muestra del éxito de la democracia búlgara. El diario Dnevnik habló de una bienvenida al mundo de las reglas, de la disciplina y de las exigencias y el fin de las particularidades de la política búlgara. Para Standart: "La invitación pone fin a la segunda guerra mundial", mientras el diario socialista Douma citó las palabras del presidente Parvanov, quien comparó la Cumbre con la caída del muro de Berlín.

En Rumania, el periódico Adevarul habló de un gesto de reparación hacia Rumania y la puerta de entrada a la inversión extranjera. Evenimentul Zilei situó las cosas en su lugar y habló de los riesgos de desilusión que se pueden crear "pues la otan no cambiará el frío en el interior de las casas o el alto costo de la vida".

• El ex secretario de Estado, Henry Kissinger, fue nombrado por el presidente Bush para presidir la Comisión que investigará los atentados del 11 de septiembre. Newsweek publicó una investigación que permitía vincular a la familia real saudí con dos de los terroristas. También se supo que quince de los 19 terroristas que intervinieron entonces eran de Arabia Saudita y que la mujer del embajador saudí en EU fue utilizada para canalizar entregas de dinero. La Casa Blanca creó el Departamento de Seguridad Interior, un ministerio de proporciones colosales.

Para El País: "Nadie espera que vaya a hacerlo pero, si se remontase lo suficiente, Kissinger podría ayudar a esclarecer los efectos de la política exterior diseñada por él a lo largo de los años setenta, en el surgimiento posterior de figuras como Bin Laden, criatura póstuma de los movimientos integristas armados por EU contra la URSS en Afganistán... Bush se había venido resistiendo a crear esa comisión por temor a que pusiera en evidencia la magnitud de los fallos de los servicios secretos y de seguridad, por ejemplo la conexión saudí".

The New York Times se preguntó si la elección de Kissinger no es una diestra maniobra de la Casa Blanca para evitar la investigación. El columnista Walter Shapiro escribió en USA Today que "es difícil imaginar a alguien más comprensivo que Kissinger con las tesis de la Casa Blanca de mantener secretas ciertas informaciones". Entre otros, Matt Bivens, en el diario ruso The St. Petersburg Times y Ayman El-Amir (ex director de la Radio y Televisión de Naciones Unidas), en el semanario egipcio Al-Ahram, recordaron el historial de Kissinger como violador de derechos humanos, acusado de crímenes de guerra: Vietnam, Chile, Timor Oriental, Argentina

David Corn, en el semanario estadounidense The Nation, señaló: "El nombramiento de Kissinger es como pedirle a Milosevic que investigue crímenes de guerra, es un cruel insulto a la memoria de los muertos el 11 de septiembre". El mismo The Nation: "Para muchos, Kissinger es un símbolo de la arrogancia, la duplicidad y la agresión de EU, el sumo sacerdote de la cínica real politik, preocupado de la ventaja geoestratégica de su país, con frecuencia opuesto a los derechos humanos y gobiernos libres. No sólo no es alguien que busque la verdad sino que ha prevaricado sobre sus propios actos y ha tratado repetidamente de limitar el acceso a la información del gobierno".

Por su parte, Francis Pisani señaló en El País que el proyecto del superministerio de seguridad le recordaba al Gran Hermano de George Orwell.

• Un coche bomba causó 15 muertos en un hotel israelí en Kenia mientras, cerca de allí, dos misiles lanzados contra un avión israelí no alcanzaban el aparato. En Israel, dos palestinos asesinaron a seis israelíes que votaban en las primarias del partido conservador Likud, ganadas por el actual primer ministro, Ariel Sharon, quien a través del nuevo ministro de Defensa, Saúl Mofaz, está endureciendo sus posiciones.

Por su parte, los laboristas eligieron al alcalde de Haifa, Amram Mitzna ("el general Paloma"), defensor del diálogo con los palestinos, como su nuevo líder. El 28 de enero se celebrarán las elecciones ge-nerales.

El analista Hermann Tertsch escribió en El País: "No era necesario que en pocas horas murieran 16 personas para llegar a la terrible constatación de que nunca ha habido semejante terror colectivo en el pueblo de Israel como en la actualidad... La certeza de que todo parece condenado a empeorar enloquece a los individuos y genera desesperación colectiva, pero además pone en evidencia a quien había prometido hace dos años seguridad a los israelíes y los ha sumido en un mar de miseria y de terror... La extraordinaria motivación y movilización terrorista islámica en todo el mundo se la debemos en gran parte a que Sharon puede ser un fino intrigante en litigios de su partido pero como política de seguridad sólo entiende de matar lobeznos con su pata de elefante".

Para el periódico israelí Jerusalem Post, "los ataques representan una escalada táctica y un cambio estratégico decisivo, al trasladar la batalla al aire y lanzar misiles contra un avión comercial... A pesar de todo, los árabes de a pie pueden enfrentarse a las personas que les están llevando a la catástrofe".

• Más de un centenar de personas murieron en la ciudad nigeriana de Kaduna, como resultado de la violencia religiosa con la que el fanatismo musulmán reaccionó contra un editorial del periódico nigeriano This Day (en relación con la celebración del concurso de Miss Universo en el país), que fue considerado blasfemo. Posteriormente, el Estado nigeriano de Zamfara pronunció una fatwa contra la periodista del periódico que se atrevió a decir que Mahoma habría elegido esposa entre las candidatas al título. El Consejo Supremo Islámico de Nigeria anuló después la fatwa.

El Premio Nobel nigeriano, Wole Soyinka, señaló para Global Viewpoint que "La fatwa del gobernador Shinkafi lo convierte en un delincuente común que debería ser llevado ante los tribunales y acusado de incitación al asesinato". Según Muyiwa Akitunde, editor de la revista Africa Today, "presentar la fe islámica como lo está haciendo la comunidad internacional no creo que ayude a Amina de ninguna forma".

Un editorial de Arab News expresó: "El concurso de Miss Universo es un asunto tonto que degrada a sus participantes. Desafortunadamente, de lo estúpido hemos pasado a lo trágico, con la muerte de más de 200 personas...

La decisión de llevar a cabo el concurso en un país con una significativa población musulmana durante el mes sagrado de Ramadán desafió todo sentido común." Para Muriel Gray, del diario británico The Guardian, "El espectáculo continúa y la matanza también. Esas chicas llevarán unos trajes de baño que chorrean sangre". El diario español ABC planteó en sus páginas un debate sobre el sentido de los concursos de misses en la actualidad. En un editorial, este medio opinó que "ni las dudas sobre la conveniencia de estos certámenes, ni la inoportunidad de una broma que puede herir sensibi-lidades pueden atemperar la condena de la brutalidad fanática".

The Washington Post aprovechó para llamar la atención sobre la posibilidad de que un movimiento talibán pueda consolidar su control sobre grandes zonas del país, en el marco de la radicalización del islam nigeriano en los tres últimos años y la violencia asociada. El País habló de un microconflicto de civilizaciones: "El certamen es criticable desde el punto de vista de la dignidad de la mujer, pero no es comparable con las condenas a lapidación u otras aberraciones impuestas por el fundamentalismo. Sí ofende a la dignidad humana el contraste entre el festival y la pobreza reinante que alimenta esos enfrentamientos étnicos".

- Irán vivió las mayores manifestaciones reformistas de los últimos tres años, en medio de una creciente tensión entre la política moderada del presidente Jatamí y los duros del régimen, que controlan instituciones claves del país. El presidente ha visto aumentados sus poderes por parte del Parlamento.
- El islamismo moderado del Partido de la Justicia y el Desarrollo obtuvo la victoria en las elecciones celebradas en Turquía. Su líder, Tayyip Erdogan, inició inmediatamente sus contactos con los principales líderes europeos.
- La voz de Osama Bin Laden se pudo oír nuevamente a través de la cadena Al-Jazeera. La revista Time lo eligió como uno de sus personajes del mes por "recordarnos lo mucho que queda por hacer en la lucha contra el terrorismo".
- Siguen los debates en el seno de la Unión Europea sobre una futura Constitución. Las opiniones del ex presidente francés Valéry Giscard D'Estaing, contrario a una eventual entrada de Turquía, sacaron a la palestra la identidad cultural y religiosa de Europa.
- China y Rusia culminaron un año de fluidos contactos con la celebración de su décima Cumbre desde la desintegración de la Unión Soviética, perfilando

sus prioridades para el próximo siglo: energía, colaboración antiterrorista y cooperación económica bilateral.

- La XII Cumbre Iberoamericana, celebrada en la República Dominicana, sirvió para reconocer su inope-rancia actual e iniciar un proceso de reforma. Durante la misma surgieron roces entre España y América Latina con relación a temas como la inmigración y la política agraria europea. La reunión certificó el estado de crisis de un continente de casi 500 millones de personas, con un 43% de pobreza, el desinterés de EU, el populismo y la corrupción.
- El petrolero Prestige se hundió frente a las costas de Galicia, la región pesquera más importante de la Unión Europea, iniciando un debate en la opinión pública española sobre la respuesta del gobierno. La Unión Europea analizó el endurecimiento de su normativa sobre buques para evitar futuras tragedias.
- El Partido Conservador arrasó en las elecciones le-gislativas celebradas en Austria, con el desplome del partido del ultraderechista Jörg Haider.

Para El País: "Decía Mitterrand que hay dos formas de acabar con los extremismos: marginarlos o integrarlos en el gobierno. La derecha tradicional austriaca eligió lo último y el experimento puso pronto de relieve la inconsistencia del partido de Haider". De esta misma opinión es el diario austriaco Die Presse, mientras Profil y Kurier hablaron del triunfo del pequeño príncipe Wolfgang Schüssel.

• Venezuela estuvo prácticamente de huelga indefinida contra el gobierno de Hugo Chávez.

Miguel Otero, editor del diario venezolano El Nacional, señaló que Chávez no les ha dado otra opción y, cuando justifica la agresividad de la prensa de su país para con el presidente, dice: "Él puso a todo el mundo en el ring". Consideró que es real el peligro de un enfrentamiento civil pero vaticinó que la salida de la crisis será consensuada.

• El hambre y la desnutrición amenazan a más de 200 000 niños en Argentina, mientras los analistas calculan que una minoría de argentinos mantiene 160 000 millones de dólares en cuentas en el extranjero. El go-bierno puso fin al "corralito".

Un editorial de El País señalaba como causas la profunda crisis que vive el país, la política corrupta y la pésima gestión de sus gobernantes. Para el periódico argentino La Nación: "... Ningún dirigente se preocupó por avanzar hacia la solución de problemas impropios de un país rico en alimentos... Cierta indiferencia de la ciudadanía y la apatía de los medios de comunicación guardan gran relación con las consecuencias". En otro editorial, el diario destacó la ausencia de políticas de Estado en el país, que le permitan anticiparse a las coyunturas, sin que la sociedad argentina tenga que pagar el elevado precio.

• El ex primer ministro italiano Giulio Andreotti, uno de los puntales de la Primera República, fue condenado a 24 años de cárcel por el Tribunal de Apelación de Perugia, como instigador del asesinato del periodista Carmine Pecorelli en 1979, dando marcha atrás a la absolución de 1999, por falta de pruebas, en el famoso proceso de Palermo.

Para el diario La Repubblica: "¿Cuál es el significado de la condena, mientras se lleva a cabo en el Parlamento una ofensiva general de la derecha para reducir al mínimo la autonomía de la justicia. Quizás un intento de los jueces de defender su autonomía frente a un Berlusconi que ha hecho de la judicatura su bestia negra? Debería quedarles claro a la izquierda y a la derecha que la campaña incesante e irresponsable para denigrar a la justicia está alcanzando un resultado funesto: su destrucción".

Il Giornale señaló: "De confirmarse la condena, se confirmaría que durante medio siglo no fuimos gobernados por un partido sino por una organización a cuya cabeza se encontraba un criminal de la peor especie". Según El País: "El fallo ha vuelto a despertar el pasado turbio de las relaciones entre el poder, la mafia y las Brigadas Rojas, en una Italia en la que, desde 1946, siempre aparecía Andreotti tirando de los hilos del poder".

• La juez de Washington encargada del caso Microsoft dio por válido el acuerdo que la empresa cerró hace un año con el Departamento de Justicia y los fiscales de nueve de los 18 estados que se sumaron en su momento a la demanda antimonopolio. Hace ya más de diez años que el gobierno estadounidense investiga a Microsoft.

El semanario The Economist señaló: "Será la mano invisible del mercado la que administre el castigo más eficaz. Con la información conseguida durante el procedimiento, sus competidores ya están alertados y se ha forzado a la

empresa a restringir su habitual manera de proceder con clientes y competidores. Además, sorprenden las poquísimas innovaciones registradas en el mercado dominado por Microsoft, frente a las muchas habidas en otros que no domina".

- El presidente colombiano Álvaro Uribe intervino para bloquear la orden judicial que otorgó la liberación a los líderes del cartel de Cali, los hermanos Rodríguez Orejuela, frente a las opiniones de que había actuado de forma ilegal. Las paramilitares Autodefensas de Carlos Castaño anunciaron un cese de hostilidades, mientras saltaba la polémica en el país por una singular batalla del ejército contra la guerrilla: el lanzamiento de calendarios con fotografías de atractivas mujeres, invitando a los insurgentes a abandonar las armas.
- Lucio Gutiérrez fue elegido nuevo presidente de Ecuador.

El diario ecuatoriano El Comercio señaló: "La ecuación de Gutiérrez es simple: mejorar los ingresos fiscales con productividad, inversión externa y ahorro. Pero su éxito se basa en buscar un nuevo equilibrio de fuerzas al cual, por ahora, pocos están dispuestos".

México en El País

El renacimiento de la industria cinematográfica mexicana: El crimen del padre Amaro (II)

"Película generosa, libre, liberadora. Emociona, divierte, despide espíritu de lucha y lo ejerce. Es un puñetazo creador de ideas y negador de pseudoideas. No hay nada amañado en su vigorosa respuesta a la pacatería sa-cristana que rodea a la evidencia de vida sexual en la iglesia, tema que aborda con franqueza y sin velos ni paños calientes, con ojos limpios, amor y crudeza.

Habla de encerronas morales y sociales a que conduce el sacerdocio, y lo hace desde la ecuanimidad, en un transparente ejercicio de enlace entre verdad y libertad. Porque respeta al hombre que hay bajo una sotana pero no respeta las situaciones de poder, con frecuencia despiadado, a las que la sotana sirve como disfraces encubridores de dominio en zonas dóciles de las clientelas católicas, crédulas y obedientes de países como México, o Irlanda, o España, o Italia, o Portugal.

Nos dice algo tan obvio como que los curas son gente humana, gente que ama y que, a veces, está hecha de carne amada. Son personas forzadas a echar al estercolero de la represión lo más libre y espiritual de sí mismas, y en ellas

anida por fuerza la tragedia.

La película no cuenta nada nuevo. Su historia es una historia vieja, narrada hace más de un siglo por Eça de Queiroz, pero lo que cuenta pervive; el mundo circular, cerrado sobre sí mismo, de donde procede eso, sigue ahí" (Ángel Fernández Santos).

Frases

• "Cuate, no pierdas las buenas maneras. Sobre todo defendiendo desde la lejanía las 'causas legítimas' de Euskadi, el tema es complejo. ¿Qué más te dan los políticos españoles? (El Mundo, en relación con la carta del subcomandante Marcos en La Jornada, descalificando a los políticos españoles).

Otros

Murió Alfonso Martínez Domínguez, ex alcalde de la ciudad de México durante la matanza de estudiantes del 10 de junio de 1971, en la que el grupo paramilitar Los Halcones reprimió una manifestación estudiantil que dejó un saldo de una treintena de jóvenes masacrados. El que fue también presidente nacional del pri y gobernador de Nuevo León tenía que rendir declaración ante la Fiscalía Especial para los Movimientos Políticos y Sociales del Pasado, que investiga la guerra sucia contra la disidencia política.

El artículo del mes

"La anomalía italiana", por Paolo Flores D'Arcais, filósofo italiano, El País, España

- 1. La situación política italiana es incomprensible, paradójica, absurda. Las categorías derecha/izquierda, válidas para explicar casi cualquier situación en Europa, son absolutamente equívocas en Italia.
- 2. Definir el gobierno de Silvio Berlusconi como de derechas es el peor de los equívocos, si con esos términos se entiende la política de Chirac, Bush o Aznar.
- 3. Mientras el presidente de EU ha llevado hasta los 25 años de cárcel la pena máxima prevista para la falsificación en el balance, Berlusconi, en cambio, ha despenalizado de hecho ese mismo delito.
- 4. Si en España un particular no puede poseer más de 49% de un solo canal de

televisión (y ese particular, desde luego, no puede ser el jefe del gobierno), en Italia, en cambio, Berlusconi puede poseer las tres cadenas de televisión comerciales y, como jefe de gobierno, controlar las tres cadenas públicas: con ello controla 95% de todo el sistema televisivo. No es extraño que alguien le definiera como el Ceaucescu bueno.

- 5. Berlusconi ya ha sido condenado varias veces en primer grado, por delitos muy graves, y ha evitado otros procesos modificando las leyes a su favor.
- 6. En resumidas cuentas, Berlusconi no tiene nada que ver con las derechas ultraliberales occidentales. Está construyendo un auténtico régimen de carácter peronista y videocrático: un régimen que tiene como objetivo la destrucción progresiva y total de cualquier ámbito de poder autónomo frente al poder político, de cualquier control frente al gobierno.
- 7. No existe una oposición parlamentaria digna de ese nombre. En este auténtico masoquismo político está encerrada al menos la mitad del enigma de la actual anomalía italiana.

Líderes

A los 83 años murió Mustafá Mashur, egipcio, jefe espiritual de la organización fundamentalista Hermanos Musulmanes, que se enfrenta ahora a una dura polémica por su sucesión. Controvertido, polémico pero a la vez pragmático, supo navegar con cautela por los laberintos de la política de su país, consiguiendo que su organización estuviera representada en el parlamento.

Las cifras que nadie quiere oír

1. Informe anual sobre el sida

Hay 42 millones de personas afectadas por el vih, de los cuales casi 30 viven en el África subsahariana y seis en el sureste de Asia. La incidencia se iguala entre hombres y mujeres. En 2002 se han producido cinco mi-llones de nuevas infecciones y tres millones de muertos por la enfermedad. Diariamente aparecen 14 mil nuevos casos, más de 95% en países en desarrollo. Hay más de tres millones de niños menores de quince años afectados.

Mientras en África los fondos son insuficientes (hasta el punto de que la onu debate cómo lograr un reparto justo de la ayuda entre los que sufren la enfermedad y los catorce millones de personas afectados por la hambruna), se aprecian preocupantes síntomas de relajación frente a su prevención en el

mundo desarrollado, que no está demostrando su compromiso: sólo 3 000 de los

10 mil millones de dólares comprometidos en la lucha contra el sida han sido liberados por los países más ricos. (Programa de Naciones Unidas sobre el sida -Onusida- y Organización Mundial de la Salud).

2. Informe sobre el estado de la inseguridad alimenticia en el mundo Cada año mueren seis millones de niños por desnutrición, la mayoría en países en vías de desarrollo; 25 000 personas mueren cada día víctimas del hambre y la pobreza. En el mundo hay 840 millones de personas desnutridas, de las que 799 millones habitan en países en desarrollo, 30 en países en transición y once en paí-ses industrializados. En un nivel ligeramente superior a la hambruna se encuentran 2 000 millones de personas, que carecen del aporte necesario de vitaminas y mi-nerales. En algunos países, la expectativa de vida no supera los 38 años, frente a los 70 de los 24 países más desarrollados del mundo (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación).

3. Informe mundial sobre violencia y salud

La violencia (guerra, homicidios y suicidios) es responsable de 7% de los fallecimientos de mujeres y de 14% de hombres. Por cada víctima de muerte violenta hay al menos otros 20 casos que necesitan atención médica o psicológica. Por ello las muertes y las secuelas de la violencia son uno de los principales retos de los sistemas sanitarios en este siglo. La violencia mata a más de 1.6 millones de personas cada año. Es sólo la punta del iceberg, porque la mayoría de los actos violentos se cometen de puertas adentro y permanecen ocultos. En algunos países, el porcentaje de mujeres asesinadas por sus parejas llega a 70%. Entre las adultas, al menos una de cada cuatro mujeres sufrirá un ataque sexual por parte de su pareja a lo largo de su vida. Un 20% de las niñas y más de 5% de los niños sufre abusos sexuales, casi siempre por parte de familiares o conocidos (Organización Mundial de la Salud).

4. Vacunación

Uno de cada cuatro niños en los países en desarrollo no está vacunado contra difteria, tétanos, varicela, tuberculosis, polio o rubeola, enfermedades que matan al año a dos millones de niños en el mundo. En África, sólo un 50% recibe una vacuna antes de cumplir el año de vida. La amenaza sanitaria que pende sobre esos países es tanto económica como de falta de investigación. Sólo 40 de los 5 000 millones de dólares invertidos anualmente para desarrollar una vacuna contra el sida se destinan a los países en vías de desarrollo. Mientras la carga de morbilidad en el mundo en desarrollo alcanza

93%, sólo les corresponde 11% del gasto mundial en salud. Se calcula que una vacuna introducida en el mundo desarrollado tarda entre 10 y 20 años en ponerse en funcionamiento en los países pobres. No hay equidad: sólo un 1% de los fármacos comercializados entre 1975 y 1997 era para enfermedades tropicales: de ese 1%, la mitad fue de uso veterinario y un gran porcentaje de la otra mitad se enfocó hacia la protección militar en Estados Unidos (Organización Mundial de la Salud, Unicef y Banco Mundial).

5. La educación básica se frena en el mundo

Más de cien países se comprometieron hace dos años y medio en el Foro de Dakar a universalizar la educación, con la ayuda de las naciones más desarrolladas. La inversión global en educación ha disminuido alarmantemente entre 1990 y 2001. La educación para todos sigue siendo un objetivo inalcanzable para 26% de la población mundial. Salvo Japón, que ha mantenido su coope- ración, EU la disminuyó en un 58%, Reino Unido en 39% y Francia 22%. Bangladesh, China, India y Pakistán suman 61% de los adultos analfabetos a nivel mundial (Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, Unesco).

6. Percepción latinoamericana

Sólo 36% de los latinoamericanos confía en sus gobiernos y 25% considera que la democracia es lo más importante. Se ha producido un incremento de la indiferencia con relación a la democracia, con la que 60% de la población se declara insatisfecha. La iglesia, con 71%, es la institución en la que más se confía en América Latina, siendo Brasil el país más admirado (Latinobarómetro 2002).

7. Pena de muerte

Durante el año 2001 tuvieron lugar 4 700 ejecuciones en 34 países. Más de la mitad tuvieron lugar en China

(3 500), a gran distancia del resto de los países que mantienen la pena capital: Irán (198), Irak (179), Kenia-Tayikistán-Vietnam (100 cada uno), Arabia Saudita (82), Yemen (80), Afganistán (68) y EU (66).

Los primeros datos de este años son positivos porque el número de ejecuciones tiene una curva descendente y cuatro nuevos países han abolido la pena capital o han decretado una moratoria: Mali, Timor Oriental, Turquía y Guatemala.

El 90% de los países que permiten la pena de muerte están bajo regímenes

dictatoriales. Sólo en cinco existe un régimen plenamente democrático: EU, Japón, Tailandia, Taiwán y Botswana (Asociación Italiana por la Abolición de la Pena de Muerte Que Nadie Toque a Caín).

8. Hambruna en Argentina

Según cifras del gobierno argentino, en el país hay cuatro millones de indigentes menores de catorce años (26.5%), 260 000 niños desnutridos y cada día mueren 33. La desnutrición alcanza a 15.5% de la población infantil en promedio, aumentando en los casos del Gran Buenos Aires (32%) y en las provincias más pobres (donde se acerca a 50%). Tucumán es una provincia devastada por gobiernos corruptos desde la época de la dictadura y en la que 60% de la población vive en la pobreza. Es la única que eligió como máxima autoridad a Domingo Bussi, general acusado de violaciones de derechos humanos. Estamos asistiendo a la tercera ge-neración de chicos desnutridos; es decir, a hijos y nietos de desnutridos (El País).

¡Alto en nombre del racismo!

Según datos del Ministerio británico del Interior, mientras en 1999, en las calles del Reino Unido, un ciudadano de raza negra tenía seis veces más posibilidades que un blanco de ser detenido y registrado sin motivo alguno, hoy tiene ocho veces más posibilidades (El Mundo)